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驰骋棋坛 独占鳌头
保定国际象棋蓬勃发展结硕果

□本报记者 周强

近日，河北省第十六届运动会青

少年组国际象棋比赛在涉县龙山宾馆

顺利收官。本次比赛共产生 6枚金牌，

其中保定市代表队独得 3 枚金牌，占

据了金牌总数的半壁江山，成为本次

赛事的最大赢家。保定之所以能够在

赛场上大放异彩，跟这些年来在中小

学和幼儿园大力推广普及国际象棋密

不可分。

保师附校：

积极发挥龙头带动作用

说起保定的国际象棋，有一个学

校不得不提，它就是保定师范附属学

校。多年来，该校以“传承创新莲花文

化，践行面向未来幸福教育”为办学目

标，引导学生“长棋艺，促棋品”，把“国

际象棋文化”的塑造作为实施素质教

育的突破口，开创了国际象棋工作的

新局面。

“学校的所有老师都接触了解过

国际象棋，国际象棋已经成为该校的

校本课程，班班有队伍，年年有比赛。”

保定市国际象棋协会会长柳仁辉介绍

说，作为学校的外聘教师，他从 1998

年毕业后就在学校兼任国际象棋的教

练，见证了学校国际象棋的发展，“最

初的时候还不是学校正课，后来在校

长王淑英的重视下，逐渐成为校本课，

专职教师也逐步增加。”

保师附校成立了国家级健行青少

年体育俱乐部，专人负责国际象棋项目

的培训、集训等工作的开展。形成了“一

把手亲自抓，分管领导具体抓，专业教

练协同联动”的新机制。根据教学需要，

学校配备了具备开展国际象棋普及活

动的各类专业人才队伍。学校采取走出

去、请进来的方法，邀请相关专家、学者

来校传经授道，多次组织教师外出学习

成功经验。专业教师整体组成年龄结构

合理，人员稳定，素质良好，使学生专业

水平的不断提升成为了可能。

“根据学校的要求，每一名老师和

同学都需要学习国际象棋，这一做法

大大推动了国际象棋的普及，每年学

校新增学生 2000人，这 2000人都会

成为国际象棋的后备人才队伍。”据柳

仁辉介绍，该校还成立了国际象棋社

团及高水平校队，被评定为中国国际

象棋高水平后备人才基地。自 1998年

学校设立国际象棋课，经过二十余年

的发展壮大，国际象棋已经成为学校

文化品牌建设和校本课程的重要组成

部分，直接带动了数万人了解学习国

际象棋，并培育了一批大师级棋手。

国象协会：

全面推广不断扩大覆盖人群

2005年，保定市国际象棋协会成

立，保师附校校长王淑英兼任会长，国

际象棋大师、高级教练柳仁辉被聘请

为总教练。协会的成立进一步加快了

国际象棋在保定市的推广步伐。“近年

来，我们通过国际象棋进校园、进幼儿

园活动，积极推动该项目在青少年中

的普及，全市国际象棋人口每年至少

新增 2万，目前覆盖人口接近 20万。”

柳仁辉介绍说，王淑英卸任会长以后，

他当选为新一届会长，并在推广国象

的道路上继续前行。

通过协会的推广和典型学校的示

范效应，目前，国际象棋已经辐射到雄

安新区、定州、安国、徐水、高碑店、易

县等县市区，这些地区的很多学校都

已经开设了国际象棋的课程，“我们的

目标就是要通过进校园的形式在所有

的县市区普及推广国际象棋，目前来

看，这个任务已经完成了 70%左右，接

下来，我们还将继续努力推广，让国际

象棋走进更多的学校，成为这些学校

的校本课，让更多的老师和同学了解

并爱上国际象棋。”柳仁辉说。

除了扩大地域推广，国象协会还

看重年龄段的延展，“幼儿园就可以开

设国际象棋的课程，3 岁半的孩子就

可以学习国际象棋。保定市青年路幼

儿园就是一个典型例子，该园开始设

立国际象棋的时间较早，在中班大班

都设有相关课程，幼儿园还专门设置

了棋类教师，增进孩子们的兴趣。”据

介绍，为了保证人才的输出，经过协会

的努力，保定不断打通完善了国际象

棋人才的上升通道，“幼儿园的孩子如

果国象下得好，可以通过特招的方式

选拔到保师附小，接受更专业的训练，

如果小学阶段表现突出，还可以特招

到保师附中或专业体校等。”

国象人才：

榜样示范有力带动项目发展

“对手下棋很稳，但我还是抓住漏

洞赢得了胜利，我对这次比赛的结果

还是挺满意的。”夺得本届省运会青少

年组国际象棋男子甲组冠军的范敬宜

高兴地说，他以 9轮连胜的成绩夺冠，

成为本次赛事最闪亮的明星，而他就

是来自保定的选手。

范敬宜在保定师范附属学校读二

年级时进入学校的国际象棋社团，“当

时学校每周都有国际象棋课程，学习后

发现很有意思。班级还经常组织比赛，

我对这个项目越来越感兴趣，就坚持了

下来。”颇有天分的范敬宜，目前已经获

得棋协大师称号，这是国际象棋业余选

手所能获得的最高头衔。而他的成功也

带动了身边更多人对国际象棋的关注，

“上小学的时候，我曾获得第四届中孚

杯国际象棋比赛的冠军，我们老师通过

我这件事就发现国象能促进学习，而且

我们学校也有国象的氛围，所以他带他

的孩子也加入到国际象棋的学习中。”

近年来，保定培养出国际象棋国

际特级大师李雪怡、国际大师赵芸卿

等多名优秀人才，不仅为省队输送优

秀队员，还有相泽宇、黎家彤等多人进

入国家少年队。通过这些优秀人才的

榜样示范作用，带动了更多青少年加

入到国象队伍中，为国象的进一步发

展夯实了后备人才基础。

国际象棋有益于智力锻炼，对于

青少年的逻辑思维能力、抗压能力、团

队协作意识等都有促进作用，随着它

在保定的推广普及，保定的国际象棋

项目将迎来更大的发展。


